



Hernán Cheyre,
director Instituto de Emprendimiento UDD:

“La economía chilena **está empantanada**”

Fernanda García

maria.garcia@mercuriovalpo.cl

Una camioneta 4x4 enterrada en el barro, sólo con una de sus ruedas a flote y serias dificultades para salir del fango, fue la metáfora que utilizó el economista Hernán Cheyre para mostrar su preocupación frente al presente y futuro de la política fiscal de Chile. Franco y directo el exvicepresidente ejecutivo de Corfo y desde hace tres años títomel del Consejo de Emprendimiento Social del Instituto de Innovación Social Universidad del Desarrollo- Fundación Miguel Kast (FMK), fue uno de los invitados y panelista del seminario de Asiva y la Sofofa, “Perspectivas económicas y confianza empresarial”, que reunió a varios especialistas esta semana en Viña del Mar.

Con cifras y antecedentes varios Cheyre respaldó un lapidario diagnóstico: “La economía chilena está empantanada y eso se nota en una bajísima capacidad de creación de empleos, en un letargo permanente con caída de la inversión y variaciones en la productividad que siguen siendo nulas. Es un ambiente en que la mejor descripción es que el país está bajando su potencial de crecimiento”.

El economista no evade la polémica que se desató tras las declaraciones del ministro de Hacienda, Rodrigo Valdés, respaldadas por el de la Segpres, Nicolás Eyzaguirre, que apuntan a que el estancamiento de la economía tenía factores externos y estructurales de largo plazo e hicieron referencia a la necesidad de cambiar la matriz productiva, que no se ha modificado el último tiempo, y a la importancia de retomar las exportaciones como estrategia de crecimiento.

“Son cosas distintas. Hoy Chile está creciendo incluso menos que su potencial que está entre 2,5 y 3%. Eso da cuenta de algo que va más allá, y si el problema son las exportaciones -como dijeron ambos ministros- lo que a su vez respondería a un problema de competitividad, la solución pasa por una política tributaria que haga a las empresas chilenas más competitivas en el mundo. Eso, además, exige una política laboral que las haga más sólidas a nivel internacional y crear condiciones que permitan emprender e innovar. A pesar de que no creo que el problema sea de las exportaciones, en el corto plazo sí creo que hay que avanzar en esa línea y que el crecimiento potencial de Chile va a aumentar

Exvicepresidente ejecutivo de Corfo está preocupado por la poca urgencia que -a su juicio- ha puesto el Gobierno en el crecimiento del país. Celebra los anuncios que hizo Piñera en el lanzamiento de su candidatura y enfatiza que los empresarios que han cometido errores deben ser severamente castigados.

si logramos tener una matriz exportadora y productiva diversificada; pero el ambiente a consecuencia de las reformas de este gobierno van en sentido inverso”, sostiene Cheyre.

REFORMAS E INCERTIDUMBRE
-¿Entonces comparte las expresiones del expresidente del Banco Central, Rodrigo Vergara, respecto a que el estancamiento de la economía se debe a las reformas de Bachelet?

-Las reformas, lejos de ayudarnos, nos están alejando de ese objetivo que le mencioné. Las personas responden a las expectativas y cuando reciben señales claras reaccionan. Hoy el ambiente es fruto de una absoluta incertidumbre; se percibe y es lo que nos tiene empantanados. Mientras eso no se resuelva, la economía va a seguir estancada lamentablemente. El Gobierno tiene la oportunidad en este último año de dar señales concretas, aunque sean pocas, de que pretende avanzar hacia una dirección distinta; pero al escuchar declaraciones como las de los ministros, veo nula capacidad de autocrítica y mucho más difícil en el corto plazo que ese horizonte se pueda despejar.

-¿Cuál es el balance general que hace de la gestión del ministro de

Hacienda Rodrigo Valdés y de su política fiscal?

-El ministro Valdés ha hecho una buena labor de contención en la política fiscal de aquellos que quieren a toda costa aumentar el gasto. Él ha sido un defensor de tratar de retomar la senda compatible con el balance estructural cíclicamente ajustado a la política fiscal chilena. Donde sí lo he visto tibio es en la defensa de los temas de fondo que son los que Chile requiere para mejorar su productividad, como son la reforma laboral, la tributaria, etc. Es cierto que él ha tratado de dar sus batallas para que las cosas se encaucen, pero al final las ha perdido y echo de menos más fuerza en la defensa de esos principios básicos.

-¿Cuáles son las señales concretas que espera del Gobierno en este último año para restablecer la confianza en la inversión?

-Una importante es saber cómo va a abordar el tema previsional, si lo va a enfrentar teniendo en cuenta criterios técnicos para diseñar una reforma adecuada o si se va a dejar llevar por hacer guiños políticos a ciertos sectores de la coalición que tienen preferencias diferentes. Otro tema es la reforma tributaria que quedó mal hecha. Hay escepticismo

Empresarios "intocables"

● **-¿Qué responde a quienes advierten que el empresario no quiere que lo toquen, que no le suban los impuestos y se escuda en que la ley laboral está hecha a la medida de los sindicatos?**

-Los empresarios lo que buscan es desarrollar su labor en condiciones razonables. Obviamente a nadie le gusta pagar impuestos, a las personas como consumidores tampoco, pero se entiende que es una necesidad para financiar ciertos gastos que tiene que realizar el Estado. En ese contexto lo que los empresarios quieren es que exista una regla pareja que no sea discriminatoria, que no desincentive el ahorro y la inversión ni la contratación de trabajadores y estabilidad, porque en la medida que haya un marco estable, ellos van a tener un horizonte claro. No es que no quieran que los toquen, sino claridad en las reglas del juego y eso es lo que se ha confundido en el último tiempo en Chile.

de cómo va a operar. Esas declaraciones que dicen que lo que había que arreglar ya se hizo con esa ley complementaria, pues no es suficiente y no he visto señales claras en ese sentido aunque en el ministerio de Economía o en Corfo ha habido esfuerzos específicos por apuntalar el emprendimiento y la innovación, pero en un contexto que no es propio no sacamos nada con avanzar en esa línea. Entonces soy pesimista porque no veo voluntad de enmendar el rumbo, ni ánimo ni capacidad de autocrítica de reconocer lo que no se ha hecho bien. Eso la ciudadanía lo percibe y los resultados lo muestran. Mientras el mundo empieza a recuperarse y las expectativas mejoran en

todas partes, nosotros seguimos estancados. Chile estaba a la cabeza en cuanto a crecimiento entre los países de la Alianza del Pacífico, hoy está a la cola; negarse a eso genera más confusión. No hay nada mejor que ser realistas, reconocer lo que no se hizo bien y empezar el camino para reformarlo. Mientras eso no ocurra Chile lamentablemente este año 2017 nuevamente va a estar con bajo crecimiento.

-2,1% es el crecimiento proyectado para el 2017. ¿Qué le parece?

-Bastante bajo y puede que sea peor. Por eso estamos a la espera de lo que ocurra en la próxima elección presidencial en la que ojalá se elija a alguien que nos permita saber qué rumbo



CHEYRE ESGRIME QUE "EL CRECIMIENTO DE CHILE VA A AUMENTAR SI LOGRAMOS TENER UNA MATRIZ EXPORTADORA Y PRODUCTIVA DIVERSIFICADA".

va a tomando esto. Lo lamentable es que con esta incertidumbre cada día que perdamos son menos los empleos que se generan y ese es un drama para muchas familias, por lo tanto no se está entregando el sentido de urgencia a la necesidad de recuperar el crecimiento.

-Difícil una recuperación del

crecimiento en un año electoral en que, a diferencia de otras elecciones, ahora está bastante difuso quién será el candidato que pueda llegar a La Moneda.

-En la Nueva Mayoría el tema está absolutamente confuso no sólo respecto de la persona, sino también del proyecto que encarnaría. Por el lado de Chile Vamos, está más claro. Esta

semana el expresidente Sebastián Piñera anunció su candidatura dando mensajes claros respecto del rumbo que hay que tomar y precisamente van en la lógica de recuperar la capacidad de crecimiento, generar empleo y mejorar la productividad. En la medida que las personas perciban que el

(SIGUE EN PÁGINA 14)

MATRÍCULAS ABIERTAS

Inicio de clases: 28 de marzo 2017

27
diplomados

43
cursos

Diplomados ejecutivos online en:

- Administración de las Operaciones
- Administración de Negocios
- Administración de Proyectos
- Coaching
- Control de Gestión
- Economía
- Estrategia
- Evaluación de Proyectos
- Finanzas
- Gestión Ambiental
- Gestión de la Construcción
- Gestión de la Industria de la Energía
- Gestión de Retail
- Gestión en la Minería

- Gestión Estratégica de Contratos
- Gestión Estratégica de las Comunicaciones
- Gestión y Planificación Comercial
- Gestión y Planificación Estratégica
- Habilidades para la Gestión
- Habilidades para la Venta
- Innovación
- Liderazgo
- Logística
- Marketing
- Marketing Digital
- Negociación
- Recursos Humanos



PONTIFICIA
UNIVERSIDAD
CATÓLICA
DE CHILE

la clase
ejecutiva



www.claseejecutiva.com

7 años Universidad con
Múltiple acreditación
en todos los áreas
HASTA NOVIEMBRE 2018



“Los empresarios se dan cuenta de que han cometido errores en distintos ámbitos, pero hay que seguir avanzando. Lo peor que podría pasar es que, porque ha habido problemas con algunos empresarios, demonizar el emprendimiento por se”

futuro del país puede ir en esa línea, obviamente las expectativas comienzan a mejorar.

AUTOCRÍTICA EMPRESARIAL
 -¿Qué pasa con la autocrítica de los empresarios que también han contribuido a generar desconfianza? Alfredo Moreno, al ganar la presidencia de la CPC habló de lo delicado que es que su gremio se encuentre “bajo sospecha”.

-Hoy Chile tiene un problema de desconfianza generalizado que atraviesa todo tipo de instituciones y el mundo empresarial no es una excepción. El que haya habido conductas derechamente ilegales no corresponde. Pero al mismo tiempo, haber mostrado una actitud de rechazo a esas prácticas es algo que tiene que hacerse con mayor fuerza. Los empresarios son los que crean riqueza, los emprendedores generan oportunidades e innovación y contribuyen a mejorar la productividad. Obviamente eso tiene que darse en un marco en el que el lucro, como fuente de obtención de ganancias, sea legítimo y eso se ha perdido. El emprendimiento es un camino de libertad, es una forma en la que cada uno es arquitecto de su propio futuro y eso tenemos que apoyarlo. Claramente hay un marco de las reglas del juego que tiene que cumplirse y el que no lo haga va a ser severamente castigado. Lo que



MIGUEL CAMPOS

“HOY CHILE TIENE UN PROBLEMA DE DESCONFIANZA GENERALIZADO”.

hay que hacer es generar un marco tal en el que esas conductas sean efectivamente castigadas no sólo legalmente, también socialmente.

-¿Pero cuál es la autocrítica?

-Los empresarios se dan cuenta de que han cometido errores en distintos ámbitos, pero hay que seguir avanzando. Lo peor que podría pasar es que, porque ha habido problemas con algunos empresarios, demonizar el emprendimiento por se. Siempre hay frutas podridas dentro de un canasto, hay que identificarlas, sacarlas y seguir; pero no se puede perder de vista que el emprendimiento es la clave para que Chile se desarrolle.

-El precandidato presidencial Fernando Atria (PS) propone un nuevo pacto social para subsanar que el ciudadano se sienta abusado por el sector empresarial. ¿Qué opina?

-Más que un pacto social como algo formal, obviamente que el empresario tiene que relacionarse de una forma distinta con la ciudadanía y ese es el principal desafío de Alfredo Moreno cuando asuma en la CPC. Ya está empezando a dar muestras concretas de esa intención y con él se va a poder avanzar en acercar al empresario con la ciudadanía y entender más lo que significa ser empresario y que se deje de ver como un enemigo común, sino como un aliado, y los dos trabajando en forma unida es posible generar mayor bienestar para el país.

-¿Si Alfredo Moreno tiene esa visión por qué no quiso renunciar al directorio de las empresas Penta tras ganar la presidencia de la CPC? ¿No hay ahí una incompatibilidad?

-Alfredo Moreno entró a ese directorio después de que se detectaron esos conflictos y él ha sido una persona clave para ayudar a resolver los problemas que ha tenido Penta; entonces no veo ninguna incompatibilidad en que mantenga su rol en esas empresas y su cargo en la CPC.

-¿Qué señales directas del empresario faltan a su juicio para recuperar la confianza de los consumidores en casos como la colusión?

-Los empresarios que han cometido errores han sido castigados, están pagando por eso y ellos han implementado normas que impidan que a futuro vuelvan a ocurrir situaciones de esa naturaleza. En el mundo empresarial en general hay una tendencia en esa línea y la mejor señal que pueden entregar los empresarios es reconocer sus errores y demostrar su voluntad de seguir trabajando en pro de generar riqueza en el país en un ambiente de competencia y en el que haya pocas barreras para que nuevos operadores puedan entrar a mercados que siempre han sido dominados por actores tradicionales. La política pública tiene mucho que decir, el rol del gobierno es generar una cancha que permita a nuevos emprendedores entrar y desarrollar sus iniciativas.

PROMOCIÓN
 IMPLANTE DENTAL GAJA LOS ANDES

Somos especialistas en Implantes Dentales
¡RECUPERA TU SONRISA!
 Ahora es tu oportunidad
 EVALUACIÓN SIN COSTO

PIE \$150.000
6 CUOTAS DE \$53.334

IMPLANTOLOGIA VINA
 Clínica Odontológica Integral

Visite nuestro sitio y llame para más información
 implantologiavina.cl - Fono: (032)3209827 Cel: 63191328
 Avda. Libertad 269 (entre 3 y 4 norte) of. 306, Viña del Mar
 implantologiavina@gmail.com

Esta es la picá más rica! para los Comerciantes

Tipif. "V" Tapa-pecho \$2.998

TIPIFICACIÓN V	
Punta Paleta	3.696
Costillar Cerdo	2.496
Pulpa Pierna deshuesada	2.298
Trutto entero	998

Disponible para la oferta de Tapa-pecho 8.000 kilos

DOÑA CARNE
 Su vecina más rica!

Rodolfo Phillipi 355, Valparaíso
 Lun a Vie: 7:30 a 16 Hrs. Sáb: 8 a 14 Hrs. Fono: 9 6193 2198
 Precios por Kg. + Iva. Sólo pago en efectivo.
 Venta por unidad: Carne corte entero al vacío (mínimo 5 kilos) y Pollo por caja. Ofertas válidas hasta el 02/04/17

Control de Plagas S.O.S Fumigaciones

SERVICIO DE FUMIGACIONES

Control de: Termitas, cucarachas o baratas, chinches, moscas etc, Roedores, Virus, Bacterias, Microorganismos.

PRESUPUESTO GRATUITO
 Empresa Certificada Seremi de Salud Res. N. 1199

(32) 2252425 | (9)8945 8777 - (9)9295 6709

www.sosfumigaciones.cl
 luis.canto@sosfumigaciones.cl / info@sosfumigaciones.cl

EL PARRON

Atendido por sus dueños por más de 53 años.

PARRILLADAS EL PARRON PARRILLADAS PARA 2 PERSONAS (comen 3)

3 TIPOS DE PARRILLADAS, TRADICIONAL, CRIOLLA Y ESPECIAL- EVENTOS - MATRIMONIOS-BAUTIZOS- CUMPLEAÑOS.

AV. PLACERES 1186
 (SECTOR PORTALES) VALPARAISO
FONO: 032-2625013
 elparronparrilladas@gmail.com

ESTACIONAMIENTOS GRATIS

RESTAURANT **Club House Barón** Y CENTRO DE EVENTOS. UBICADO EN **Muelle Barón** SOBRE LAS ROCAS CON VISTA PRIVILEGIADA Y ATENDIDO POR SUS DUEÑOS.

estacionamiento gratis
www.clubhousebaron.cl
 Club House Restaurant

Muelle Barón S/N, Valparaíso
 TEL: (032) - 3261322 - (09)8595 15 97 - (09)7799 44 28
 HORARIO: Martes a Domingo DE 12:00 A 22:00

PORTONES AUTOMÁTICOS

Fabricación - Ventas Instalación - Reparación Servicio Técnico

34 años de experiencia son su mejor Garantía

Hasta 3 Veces más veloces
 Especial dedicación a Edificios y Condominios
 Visítenos en www.selectra.cl

SELECTRA

Ventas : 32 2664531 - 9 82934952
 Soporte: 32 2662201 - 982934942
Toro y Zambrano 274 - Valparaíso